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1. СМИ о Таймыре 
 

Губернатор края Михаил Котюков проведет встречу с таймырцами 
Заполярную столицу с рабочим визитом посетит Губернатор Красноярского края Михаил 

Котюков. В программе прибытия руководителя региона запланированы посещение 
социальных объектов города и встреча с жителями Таймыра. 

В понедельник, 18 декабря, в 13:00 в большом зале кино-досугового центра «Арктика» 
Михаил Котюков вместе с представителями органов местного самоуправления 
муниципального района пообщается с северянами, выслушает проблемные вопросы, которые 
требуют помощи краевой власти. 

«Таймыр» 
 

В Дудинке пройдет личный прием граждан начальником управления по работе с 
обращениями граждан Олегом Савенковым 

18 декабря с 09:00 до 12:00 начальник управления по работе с обращениями граждан - 
общественной приемной Губернатора Красноярского края Олег Савенков проведет личный 
прием граждан в администрации Таймыра 

Адрес: г. Дудинка, ул. Советская, 35, 3 этаж, кабинет № 307. Запись на личный прием 
осуществляется по телефонам: (39191) 5-07-72, 5-07-74. 

Гражданам рекомендуется заблаговременно подготовить текст обращений в письменном 
виде в целях сокращения продолжительности личного приема. При себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность. 

«Таймыр» 
 

Шесть аварий произошло в акватории Севморпути на Таймыре в 2023 году 
В МТУ Ространснадзора по Сибирскому федеральному округу рассказали об аварийных 

случаях на участке Северного морского пути, проходящем через Карское море и море 
Лаптевых, а также на подходах к морским портам Дудинка, Хатанга и Диксон. 

Всего за 2023 год Енисейский территориальный отдел расследовал 6 аварийных случаев 
на море: 5 аварий и 1 инцидент, в результате которых один человек получил тяжкий вред 
здоровью. Все случаи были подробно разобраны и доведены до судовладельцев.  

Основной причиной аварий остается человеческий фактор. - Он выражается в 
непринятии мер по обеспечению безопасности плавания и предотвращению вреда судну, 
несоблюдении безопасной скорости и дистанции при ледовой проводке судов, недооценке 
технических возможностей ледокола со сложившимися ледовыми условиями, - сообщили 
"Северному краю" в ведомстве. 

 "Северный край" 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Военнослужащие принимали поздравления с наступающими новогодними 
праздниками 

15 декабря в войсковой части 21242, расположенной на территории муниципального 
образования «город Дудинка», состоялся традиционный предновогодний концерт. Поздравить 
военнослужащих, гражданский персонал части и их семьи с наступающими праздниками, в 
сопровождении артистов Детской школы искусств им. Б. Н. Молчанова, прибыли глава города 
Дудинки Юрий Гурин, председатель Дудинского городского Совета Сергей Бородин и 
директор детской школы искусств Надежда Ямщикова. 

Глава Дудинки Юрий Гурин и председатель Дудинского городского Совета Сергей 
Бородин, отметили высокую значимость службы, которую несет коллектив, поблагодарили 
присутствующих за неизменно теплый прием и пожелали, чтобы следующий год приносил в 
семьи больше добрых событий. Командир части Роман Зубок поблагодарил гостей из 
Дудинки за доставленную радость и верность давней дружбе, и пожелал сослуживцам 
счастливого Нового года. 
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Творческие номера зрителям представил преподавательский коллектив Детской школы 
искусств: ансамбль «Элегия», квартет «Енисейские напевы», вокальный ансамбль 
«Вдохновение Таймыра» и группа «Экспресс-бэнд». 

Юные жители части активно участвовали в конкурсах, а также подарили гостям 
творческий подарок: исполнили песню «Кабы не было зимы». Конечно, предпраздничный 
визит не был бы новогодним без Деда Мороза и Снегурочки. А Дед Мороз в этом году явил 
ребятам настоящее чудо – подменил потерявшегося гитариста группы «Экспресс-бэнд», спас 
выступление артистов, за что сорвал целый шквал аплодисментов. 

После выступления со стихами все юные жители военного городка получили сладкие 
подарки от Деда Мороза и Снегурочки. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
В Норильске транспортные полицейские подвели итоги оперативно-
профилактического мероприятия «Должник» 

Сотрудники Таймырского линейного отдела (ЛО) МВД России подвели итоги 
оперативно-профилактического мероприятия «Должник», направленного на выявление и 
привлечение к административной ответственности лиц, уклоняющихся от уплаты 
административных штрафов, а также предоставления возможности гражданам узнать об 
имеющихся у них задолженностях. 
 В зале прилета аэропорта «Норильск» совместно с представителями отдела судебных 
приставов проведена акция «Узнай о своих долгах», в которой приняли участие свыше 260 
граждан. 

Всего с начала 2023 года в рамках оперативно-профилактического мероприятия 
«Должник» сотрудниками Таймырского ЛО МВД России взыскано свыше 24 тысяч рублей, из 
которых более половины суммы должниками оплачено добровольно. 
 Транспортные полицейские напоминают, что лица, не уплатившие штраф в 
установленный законом срок, привлекаются к административной ответственности по ст. 20.25 
Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях, что влечет 
наложение штрафа в двукратном размере суммы неуплаченного административного штрафа, 
либо административным арестом на срок до 15 суток. 

24.мвд.рф 
 
Климатические риски на севере края предотвращают за 8,9 млрд рублей 

Объем финансирования мероприятий, которые предупреждают риски изменения 
климата для промышленных и жилых объектов на севере Красноярского края, составил в 
2022 году 8,9 млрд рублей, и работа в этом направлении продолжается. Разработаны 
несколько сценариев климатических изменений, включая довольно жесткий, но комплексные 
меры позволят адаптироваться к новым условиям в Арктике. 

Первый отчет в области изменения климата представил на днях «Норникель». Он 
рассказывает об инициативах компании по выстраиванию системы устойчивости к новым 
природным факторам с 2021 года. 

Специалисты ориентируются на три глобальных климатических сценария. Так, по самому 
«мягкому» из них, при сокращении выбросов парниковых газов, к 2100 году средняя 
температура вырастет на 1,8 градуса. При нынешних темпах выбросов она повысится на 2,7°, 
а при удвоении эмиссий парниковых газов – на 4,4 градуса. При этом климатические модели, 
выполненные при содействии ученых Института физики атмосферы РАН, показали, что в 
Арктике температура повышается в среднем быстрее, чем по всему миру. 

По данным об изменениях климата, которые получают исследователи с 1960-х годов, 
каждые 10 лет в Норильске теплело на 0,6 градуса. 

Потепление влияет на состояние вечной мерзлоты. Поэтому в Норильском промрайоне 
«Норникель» развернул систему мониторинга фундаментов зданий и сооружений. 

На конец 2023 года она охватывает 17 предприятий горно-металлургической компании и 
свыше 950 объектов. 218 из них оснащены автоматизированными датчиками. 
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В соответствии с климатическими сценариями промышленниками разработаны 
сценарии развития мировой экономики – «Быстрая трансформация», «Устойчивый палладий» 
и «Глобальный рост»: последний видится наиболее благоприятным. 

На сегодня в компании проанализировали все основные риски и возможности, связанные 
с глобальным энергопереходом. Выбросы парниковых газов в «Норникеле» являются одними 
из самых низких в сравнении с компаниями – мировыми лидерами отрасли и будут 
уменьшаться по мере реализации Серной программы. Низким является и углеродный след – 
в связи с тем, что доля возобновляемых источников энергии в энергообеспечении 
Норильского промрайона составляет более 50%, а остальной ее объем получают из 
низкоуглеродного природного газа. Это важное конкурентное преимущество ГМК. 

В целом операционные и капитальные затраты на мероприятия, которые минимизируют 
риски климатических изменений для производства, оцениваются в 2022 году в 8,9 млрд 
рублей. Это в том числе расходы на систему мониторинга и модернизацию для повышения 
энергоэффективности. 

«Климатическая повестка остается одним из приоритетов нашей деятельности в области 
устойчивого развития. С публикацией отдельного тематического отчета об изменении 
климата мы выходим на качественно новый уровень раскрытия климатической информации, 
что соответствует лучшей международной практике, – отметил вице-президент по работе с 
инвесторами и устойчивому развитию Владимир Жуков. – Отчет позволяет рассказать, как 
компания адаптируется к климатическим изменениям и какие меры принимает по снижению 
собственного воздействия на изменение климата. Также в отчете раскрыто, как изменения в 
мировой экономике в трех климатических сценариях отразятся на спросе на продукцию 
компании и на наших финансовых показателях до 2050 года». 

 ДЕЛА 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Владимир Путин осмотрел экспозицию Красноярского края на выставке-форуме 
«Россия» 

17 декабря Президент России Владимир Путин осмотрел экспозицию Красноярского края 
на международной выставке-форуме «Россия» на ВДНХ. 

С экспозицией региона главу государства познакомила заместитель руководителя 
администрации губернатора Красноярского края Юлия Филатова (Верхушина). 

Путин ознакомился с историей края, а также достижениями в промышленности, туризме, 
планами по развитию инфраструктуры Красноярска в преддверии 400-летия краевой 
столицы. 

Помимо экспозиции Красноярского края Владимир Путин осмотрел стенды Приморского 
края, Тюменской, Омской и Архангельской областей, Санкт-Петербурга. 

Экспозиция «Регионы России» знакомит посетителей с достижениями всех 89 субъектов 
Федерации в различных сферах – промышленности и сельском хозяйстве, образовании и 
науке, культуре, туризме и спорте. На стендах также представлена информация об истории, 
достопримечательностях и уникальных природных богатствах регионов. Выставка будет 
работать до апреля 2024 года. 

НИА-Красноярск 
 
Количество субъектов малого и среднего бизнеса в крае за год выросло на 3,6% 

За год количество субъектов малого и среднего предпринимательства в Красноярском 
крае увеличилось на 3,6% и составило 110 542 единиц. Заняты в секторе МСП 429 027 
человек, включая 161 тысячу самозанятых, это треть всего трудоспособного населения 
Красноярского края, сообщает пресс-служба агентства развития малого и среднего 
предпринимательства. 

По предварительной оценке, удельный вес налогов от малого и среднего бизнеса в 
бюджете края за 2023 год составит 4,7%. В предыдущие годы сектор МСП давал чуть больше 
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3%. Налоговые отчисления должны составить порядка 19 млрд рублей, в то время как в 
2022 году – 17,1 млрд рублей. 

В текущем году в крае наиболее востребованным направлением поддержки являлось 
субсидирование затрат предпринимателей, понесённых за два предыдущих года. 

Начинающим предпринимателям предоставляются гранты до 300 тысяч рублей. В 
текущем году такую поддержку получили более 100 представителей малого и среднего 
бизнеса. 

В краевом реестре социального предпринимательства 73 организации, которые ведут 
общественно полезные бизнес-проекты. Количество официально зарегистрированных 
социальных предприятий с начала года увеличилось на 37,7%. 

«Для социальных предпринимателей в 2024 году планируется продлить действие 
пониженных налоговых ставок по упрощенной системе налогообложения до 2027 года. Также 
со следующего года на базе центра «Мой бизнес» планируется реализация новых программ 
по предоставлению льготных микрозаймов», – отметил Роман Мартынов.  

press-line.ru 
 

Красноярский край стал пятым в Полярном индексе регионов 
Проектный офис развития Арктики (ПОРА) и МГУ обновили рейтинг устойчивого 

развития арктических регионов «Полярный индекс» по итогам 2023 года. В исследовании 
оценивается устойчивое развитие территорий, которые полностью или частично входят в 
состав Арктики — от Карелии до Чукотки. 

Красноярский край оказался на пятом месте. А лидером рейтинга вновь стала 
Мурманская область по наилучшему соотношению показателей устойчивого развития. В 
тройку лучших также вошли Якутия и Ямало-Ненецкий автономный округ. Четвертое место 
заняла Архангельская область, шестое — Чукотский автономный округ. Замыкают рейтинг 
Ненецкий автономный округ, республики Коми и Карелия. 

— По-прежнему велик разрыв между регионами из первой тройки и другими 
участниками. Но и в отстающих регионах мы фиксируем улучшение большинства 
показателей, — рассказал Сергей Никоноров, директор Центра экономических проблем 
развития Арктики экономфакультета МГУ им. Ломоносова. 

Председатель правления ПОРА, член Общественной палаты России Николай Доронин 
уверен: три мощных региональных центра арктического макрорегиона заслуженно занимают 
призовые места. 

По его мнению, инициативы в области устойчивого развития арктической тройки лидеров 
универсальны и применимы в других регионах Арктики России. 

 ДЕЛА 
 

5. СМИ о России 
 

Началась избирательная кампания Владимира Путина 
Инициативная группа избирателей – 750 человек – единогласно поддержала 

самовыдвижение действующего президента кандидатом на выборы. 
Это обязательная процедура, предусмотренная законом о выборах президента. 
В концертном зале "Зарядье" собрались ученые, политики, известные деятели культуры, 

выдающиеся спортсмены, участники и герои СВО. Собрание началось со звуков гимна. 
Полный зал – яркая иллюстрация того, какова степень общественной поддержки главы 

государства. 
По закону в инициативной группе у самовыдвиженца должно быть 500 человек. Но в 

Зарядье собралось намного больше. Известные политики и артисты, предприниматели и 
военные, ученые и врачи пришли, чтобы выразить свою поддержку Владимиру Путину. В 
инициативную группу входят и участники специальной военной операции, герои страны. 

На фронте, подчеркивают они, у верховного главнокомандующего – единодушная 
поддержка. 
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"Владимир Владимирович своим трудом показал, что он руководитель, за которым 
большая команда, за которым целая страна, за которым армия", – поделился Герой России 
Юрий Мизерный. 

"Это самое важное для всей страны сейчас, нам нужно провести выборы, поддержать 
президента в его начинаниях, показать всем нашим противникам, что страна едина", – заявил 
журналист и блогер Юрий Подоляка… 

…Собрание не только демонстрация поддержки, но и официальная процедура. В 
"Зарядье" пришли и представители ЦИКа. Важнейший момент: избиратели голосовали за 
выдвижение Владимира Путина в едином порыве. 

Теперь протокол голосования направляется в ЦИК для принятия решения о регистрации 
инициативной группы. По графику нынешней кампании сделать это необходимо до 27 
декабря. ЦИК рассматривает протокол пять дней, после положительного решения комиссии 
кандидат-самовыдвиженец сможет приступить к сбору подписей. 

Вести 
 

Путин отметил, что все ветви власти РФ показали зрелость и устойчивость 
Все уровни власти в России демонстрируют устойчивость, сценарии политической 

дестабилизации не работают, заявил президент РФ Владимир Путин. 
"Наше общество, все ветви власти и уровни управления показали зрелость, прочность и 

устойчивость", - сказал он, выступая на съезде Всероссийской политической партии "Единая 
Россия" в воскресенье. 

Путин отметил, что западные элиты рассчитывали обрушить российскую экономику, 
социальную сферу, а также политическую и государственную систему РФ. 

"Они полагали и полагают, что смогут посеять у нас внутреннюю смуту. Способы такой 
дестабилизации хорошо известны и не раз были опробованы западными элитами во многих 
регионах мира в ходе так называемых "цветных переворотов". Подобные рецепты не 
сработали и, уверен, не сработают в отношении России", - заявил президент. 

Как подчеркнул глава государства, "мы ответили на вызовы, потому что 
последовательно, шаг за шагом из года в год шли по пути укрепления суверенитета, в том 
числе в политической, общественной сфере, в экономике, образовании и культуре, развивали 
российский федерализм, наше законодательство и прочные конституционные основы, 
опирались на вековой опыт нашей государственности, наши ценности и уникальные традиции 
гармоничного развития разных этносов, культур, языков, религий". 

Путин добавил, что "попытки нарушить межнациональное, межрелигиозное, гражданское 
согласие - предательство и преступление против России". 

"Именно народ России был и будет единственным источником власти. Его суверенное 
право выбирать свое будущее мы защитим от любого внешнего вмешательства, - подчеркнул 
президент. - Российское государство будет суверенно, а значит подлинно народным". 

INTERFAX.RU 
 

Съезд "Единой России" поддержал Путина в качестве кандидата на пост президента 
Делегаты проходящего в воскресенье съезда партии "Единая Россия" поддержали 

Владимира Путина в качестве кандидата на выборах президента РФ. Соответствующее 
решение принято единогласно. 

Председатель "Единой России" Дмитрий Медведев призвал однопартийцев 
консолидироваться перед президентскими выборами и добиться бесспорной победы 
действующего главы государства. 

"К президентской кампании наша партия должна подойти абсолютно подготовленной и 
консолидированной. Надо мобилизовать всех активистов, всех сторонников, чтобы не 
допустить никаких сбоев в ходе предвыборной агитации, пресечь любые попытки повлиять на 
ход кампании извне или устроить провокации, распространить ложную, вредоносную 
информацию или нарушить общественный порядок", - сказал он на съезде "Единой России". 
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Медведев подчеркнул, что "победа президента, Владимира Владимировича 
Путина как нашего кандидата должна быть абсолютно закономерной, легитимной и 
абсолютно бесспорной". 

16 декабря инициативная группа избирателей поддержала кандидатуру Путина в 
качестве самовыдвиженца на предстоящих выборах президента РФ в марте 2024 года. 

Глава государства будет участвовать в выборах президента как самовыдвиженец. Для 
регистрации ему необходимо собрать 300 тыс. подписей избирателей. 

INTERFAX.RU 
 

Дмитрий Медведев: победа в СВО для России будет всенародной 
Никто никогда не мог Россию подчинить своей воле, заявил председатель партии 

"Единая Россия" Дмитрий Медведев. 
По его словам, российское общество сплотилось, ведь наша страна ведет борьбу с 

опасным и до предела циничным врагом. 
Сейчас противники в СВО расписываются в бессилии, терпят поражение. Но победа в 

спецоперации будет всенародной, как и в годы Великой Отечественной войны. 
Попытки посеять смуту будут только наталкиваться на неприятие в обществе, 

подчеркнул Медведев, выступая на съезде партии.  
Ранее Медведев назвал предстоящие выборы президента РФ главным событием 

страны. Он убежден, что Путина как кандидата на высший государственный пост в стране 
поддержат все члены "Единой России", а также в том, что вокруг предстоящих выборов 
сплотятся все, кто хочет видеть Россию процветающей. 

Вести 
 

Владимир Путин рассказал, как будет развиваться сеть железных дорог России 
В числе приоритетных направлений - строительство СШХ, который обеспечит выход к 

портам Ямала, Таймыра и севера Красноярского края, а также создание Северо-Сибирской 
магистрали. Об этом заявил Владимир Путин 

Владимир Путин в ходе открытия пленарного заседания IV Железнодорожного съезда 
рассказал, как будет развиваться сеть железных дорог России. 

В числе приоритетных направлений – строительство Северного широтного хода, который 
обеспечит выход к портам Ямала, Таймыра и севера Красноярского края, а также создание 
Северо-Сибирской железнодорожной магистрали от ХМАО до стыковки с Транссибом и 
БАМом. 

«Эти проекты сформируют огромное пространство для развития целых отраслей и 
огромных территорий Российской Федерации. Обеспечат мощный позитивный эффект для 
нашей страны и наших граждан», - заявил глава государства. 

Как сообщили в пресс-службе губернатора ЯНАО, в округе готовы к реализации проекта. 
Все основные элементы получили положительное заключение «Главгосэкпертизы». 

Проекты помогут не только разгрузить Транссиб, но и создать мощный логистический 
кластер на Урале и в Сибири. 

Вести-Ямал 
 

ЦБ РФ указал на перегрев рынка ипотеки 
Банк России зафиксировал признаки перегрева на рынке ипотеки, заявила глава 

регулятора Эльвира Набиуллина на пресс-конференции. "Мы считаем, что есть признаки 
перегрева на ипотечном рынке, и один из признаков – разница в ценах на первичном и 
вторичном рынке. По нашим данным, это различие составляет сейчас 42%", – пояснила она. 

Второй признак – рост цен на жилье в целом – "повышение спроса во многом вылилось в 
рост цен". Набиуллина назвала причину перегрева – расширение льготных программ. 

По ее мнению, если замедлить темпы роста ипотечного кредитования, в том числе 
безадресных льготных программ, то цены будут снижаться, "разрыв между первичным и 
вторичным рынком жилья будет уменьшаться". 
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Банк России повысил сегодня ставку, чтобы снизить спрос в экономике и инфляцию. 
Инфляция в РФ остается высокой, но курс рубля влияет на нее всё меньше, сообщила глава 
ЦБ. Экономика "не успевает за растущим спросом", пояснила она. 

Вести 
 

Мошенники стали вчетверо чаще звонить от имени сотовых операторов 
Мошенники стали чаще звонить от имени сотовых операторов с требованием продлить 

SIM-карту. По данным приложения Kaspersky Who Calls, число таких звонков в октябре по 
сравнению с сентябрем выросло втрое, а в ноябре (по сравнению с сентябрем) — уже 
вчетверо. 

На платформе Народного фронта «Мошеловка» подтвердили всплеск: легенду со 
звонками от имени сотовых операторов начали фиксировать с конца лета, но уже сейчас она 
попал в топ наиболее используемых злоумышленниками. 

«Схема выглядит так: человеку звонит мошенник, представляется сотрудником телеком-
оператора и сообщает, что срок действия SIM-карты или договора на предоставление услуг 
связи заканчивается. При этом в личном кабинете информация якобы не отображается, 
поэтому уведомление происходит в устной форме», — рассказал главный эксперт 
«Лаборатории Касперского» Сергей Голованов. 

Он пояснил: звонящие пытаются выманить конфиденциальные и учетные данные от 
личного кабинета абонента, а также одноразовые коды. Если злоумышленники их получат, то 
попытаются установить переадресацию СМС на нужный им номер или выпустить 
виртуальный дубликат SIM карты (eSIM). 

Таким образом преступники смогут добраться до личного кабинета пользователя в 
других сервисах, в том числе финансовых и информационных. 

Известия, События 
 

Все российские пенсионеры будут освобождены от уплаты комиссии за ЖКХ 
Заместитель руководителя фракции "Единой России" Андрей Исаев заявил, что на 

встрече с фракциями президент РФ Владимир Путин подтвердил, что все пенсионеры РФ, а 
не только льготные категории, будут освобождены от уплаты комиссии по оплате услуг ЖКХ. 
"Комиссия за оплату услуг ЖКХ будет распространяться на всех пенсионеров, Путин это 
подтвердил на встрече с руководителями фракций", - сказал Исаев журналистам в 
воскресенье. 

Ранее Госдумой и Советом Федерации был принят закон об отмене банковских комиссий 
с обязательных коммунальных платежей для граждан, нуждающихся в социальной 
поддержке. Перечень конкретных категорий таких лиц должно, согласно закону, установить 
правительство РФ. 

 ИА "Финмаркет" 
 

NYT: покинувшие РФ западные компании потеряли более 103 млрд долларов 
Покинувшие российский рынок из-за спецоперации иностранные компании потеряли 

почти за два года более 103 миллиардов долларов. Об этом сообщает газета The New York 
Times. 

«Согласно анализу финансовых отчетов, западные компании… заявили о потерях с 
начала конфликта на сумму более 103 миллиардов долларов», — говорится в материале. 
Авторы статьи отмечают: планировалось, что уход западных компаний «поможет задушить 
российскую экономику», однако российская власть превратила бойкот в «удачу для 
государства». 

Ранее президент РФ Владимир Путин сообщил, что после ухода западных организаций с 
российского рынка отечественные компании заняли их место и успешно продвигают свой 
бизнес. В то же время с марта 2022 года по ноябрь 2023 года в стране увеличилось число 
зарубежных организаций. Теперь их количество достигло 25,6 тысячи. 

 URA.RU 
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Заградительный тариф: первоначальный взнос по льготной ипотеке подняли до 30% 
Премьер-министр Михаил Мишустин подписал постановление, кардинально изменяющее 

правила оформления льготной ипотеки. Отныне для многих граждан она станет недоступной: 
размер первоначального взноса вырос сразу наполовину. 

В ближайшее время покупка жилья с привлечением ипотечного кредита станет 
недоступной для большинства россиян: согласно Постановлению правительства от 15 
декабря 2023 года № 2166, правила выдачи льготной ипотеки в стране меняются, и отнюдь не 
в пользу заемщиков. 

Самый серьезный шаг властей, которого многие опасались, и о котором, как о весьма 
вероятном, предупреждали эксперты, — это повышение первоначального взноса по льготной 
ипотеке сразу наполовину — с 20 до 30%. 

Согласно предложениям Минфина, теперь льготная ипотека будет выдаваться только 
тем заемщикам, который сумели накопить около трети суммы, необходимой на покупку жилья 
в новостройках, строительство частного дома или приобретение участка для его 
строительства. Займ будет оформляться под 8% годовых. 

При этом максимальный размер льготного ипотечного кредита изменится: для всех 
регионов, в том числе столичных, он отныне будет составлять 6 млн рублей (ранее в столице 
доступная для кредитования сумма была вдвое выше). 

Исключение сделано лишь для программ Дальневосточной и Арктической ипотеки, где 
предельный размер кредита увеличен с 6 до 9 млн рублей. 

Ранее сообщалось, что с введением программ льготной ипотеки страну захлестнул 
строительный бум, принесший невероятные барыши девелоперам. На фоне роста 
потребительского спроса застройщики взвинтили цены на жилье. 

В столице, например, квадратный метр в этом году подорожал уже на 19%, и теперь 
стоит бешеные 393 522 рубля. При стоимости квадратного метра, близкой к невиданным 400 
тысячам рублей для рядового гражданина со среднестатистическим окладом в 70 тысяч 
рублей покупка жилья становится несбыточной мечтой. 

За 11 месяцев 2023 года в старой Москве количество проданных квартир и апартаментов 
выросло на 35%, а общая площадь проданного жилья увеличилась на 31%. В Новой Москве 
было продано на 40% больше квартир и апартаментов, общая площадь выросла на 41%. 
Квадратный метр там подорожал на 6% — до 245082 рублей. Это вдвое дороже, чем в 
среднем по стране. 

Необходимо отметить, что после повышения ключевой ставки до 16% ипотека станет 
недоступной для большинства россиян: брать ипотеку под 20% годовых вряд ли кто-то 
сможет себе позволить: с такими ставками гражданам выгоднее самим копить на покупку 
квартиры, не отдавая львиную долю своих доходов банкам. 

Эксперты прогнозируют, что к лету 2024 года экономическая ситуация в стране должна 
начать нормализироваться. Однако в ближайшие полгода действующие правила, очевидно, 
сохранятся, что существенно «охладит» ипотечный рынок в стране. 

Существенным тормозом лишения квартирного вопроса для большинства россиян 
остается то, что программы льготной ипотеки не действуют на вторичку. Этот вопрос на 
прямой линии поднял президент Путин, но он пообещал проработать вопрос для изменения 
ситуации только для жителей новых регионов, где новостроек по понятным причинам почти 
не возводят. 

Вывод из этого напрашивается очевидный: для жителей основной части страны в 
ближайшие месяцы надежда на долгожданное новоселье становится все более призрачной. 
Ипотека становится уделом элиты. 

«Новые Известия» 
6. Разное 
 
"Корона Российской империи — 2": ЦРУ планирует правительство в изгнании 

В Минске на XIX Совещании руководителей органов безопасности и разведывательных 
служб государств — участников СНГ глава Службы внешней разведки (СВР) С. Е. Нарышкин 
сообщил, что в ЦРУ прорабатывается план учреждения "Российской Республики". 
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Пока, естественно, за пределами России. Вооруженные силы РФ, призванные, наряду с 
прочим, всеми необходимыми средствами, вплоть до самых чувствительных, защищать 
государство от внешних покушений, никто не упразднял и впредь не собирается. 

Тем не менее заокеанские мечтатели собираются не просто учредить на своей 
территории (или территории сателлитов, что, впрочем, одно и то же) некоторую 
символическую структуру, очевидно, считая, что уже имеющихся различных "Свободных 
Россий" недостаточно, но желают поставить во главе так называемой Российской Республики 
"временную администрацию". 

А это уже меняет дело. Конечно, вся эта администрация на практике может заниматься 
достаточно невинными делами. Распределять гранты (и разбирать неминуемо возникающие 
в связи с этим склоки, которые могут носить вполне шекспировский характер), устраивать 
посиделки и симпозиумы, собирать средства для нуждающихся эмигрантов. Правда, с грехом 
пополам с этими функциями справляются и ныне действующие заграничные структуры. 

Но словосочетание "временная администрация" несколько меняет дело. Сразу возникает 
вопрос, что же именно, а также где именно — в Праге и Риге или прямо в Москве — эта 
администрация собирается администрировать. Ибо слово "администрация" предполагает 
соответствующие властные полномочия. 

Можно, разумеется, и не придираться к словам. Пока нам очень мало известно. 
Возможно, речь идет всего лишь о том, что в Лэнгли или где-то там еще устроили мозговой 
штурм и какому-то штурмующему клерку, полномочия которого неясны, пришла в голову идея 
учредить правительство России в изгнании. 

Если эта гипотеза верна, то, возможно, было предложено повторить венесуэльский опыт 
с Хуаном Гуайдо, четыре года (с 23 января 2019-го по 5 января 2023-го) претендовавшим на 
звание президента страны. А также белорусский — С. Г. Тихановская, объявляемая истинной 
победительницей президентских выборов 2020 года, то ли является президентом 
Белоруссии, то ли нет. Однозначно ее считает главой Белоруссии только сейм Литвы, 
остальные пребывают в непонятках. 

Может быть, надежда тут не столько на переход власти к правительству в изгнании (тут с 
успешными прецедентами дело неважное, причем не только с более или менее 
современными, но и с давними), сколько на возможность доставлять Москве в течение 
нескольких лет хоть какие-то неприятности. Правда, вера в эти неприятности сильно 
преувеличена. Если уж совершенно неудовлетворительные отношения с ЕС и США Москву 
не очень страшат, то ухудшенное воплощение в действительность кинофильма "Корона 
Российской империи, или Снова неуловимые" устрашит еще менее. 

При этом следует учесть, что традиция правительств в изгнании, идущая от английских 
мятежей XVII века, если не раньше, предполагает, что зарубежный претендент на корону 
(президентство), в принципе, этой короной мог бы и обладать, сложись обстоятельства иначе. 
Какая-то толика легитимности у претендентов имелась. Да и Гуайдо все-таки был главой 
венесуэльского парламента, а Тихановская баллотировалась на пост президента РБ. 

Тогда как предполагаемые вожди "Российской Республики" — все эти Каспаровы*, 
Гуриевы*, Пономаревы*, Гельманы*, Ходорковские*, Певчих*, Быковы*, Акунины, etc. — не 
обладают даже тенью легитимности. Химически чистое самозванство. И кроме того, что 
подавляющему большинству граждан России никак не интересно, чтобы их 
администрировали лица вроде вышеперечисленных, есть и другая проблема. Самозванцы 
немедленно перегрызутся, так что только клочья будут лететь. Причем перегрызутся даже 
еще до утверждения того, кто будет главный. 

Помянутый выше фильм про "Корону Российской империи" был откровенным 
ярмарочным фарсом. Драка двух враждебных императоров, поданная как драка ковбоев в 
салуне на Диком Западе, была сильным перебором. В 1924 году (когда имела место 
послужившая предметом для фильма полемика кирилловцев и николаевцев) эмигрантские 
склоки до такого все же не доходили. Но в наступающем 2024 году гипотетические свары 
могут даже превзойти буйную кинематографическую фантазию. Грызться и лаяться ведь 
будут наши, советские люди, хоть ныне и эмигранты, выбравшие свободу. А учрежденческая 
склока — страшное дело. 
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А с другой стороны, притом, что картина будет крайне маловысокохудожественная, 
наши бывшие соотечественники, похоже, вполне готовы поучаствовать в этом начинании. На 
днях публика была сильно впечатлена высказываниями мастеров культуры Быкова* и 
Чхартишвили. Иные коллаборанты времен Второй мировой войны вели себя приличнее. Если 
это просто такое свойство их натуры — пускай. Но есть другой вариант: до них дошли слухи о 
готовящемся начинании, и они решили продемонстрировать рвение. 

В любом случае, если в Лэнгли в самом деле идет какое-то шебуршение, служащим 
тамошнего возвышенного учреждения стоит помнить, как князь Талейран поучал своих 
молодых сотрудников: "Главное, господа, поменьше усердия". Совет на все времена. 

РИА Новости 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 16.12.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 89,70 ▲ 0, 02 

EUR 98,42 ▲ 0, 68 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


